

1 ÉDITORIAL

Par Mgr. Giorgio Bertin, président de Caritas MONA

Chers membres de Caritas,

Alors que nous vivons encore le temps pascal, la liturgie nous invite à être des hommes et des femmes pascales, c'est-à-dire vivre de l'espérance et de l'engagement que nous recevons du Seigneur ressuscité.

Oui, Nous avons besoin de cet espoir, particulièrement en ces temps de conflits à Gaza, en Syrie et au Yémen, pour apporter la paix et la stabilité dans la région du Moyen-Orient, en raison des conflits illimités dans ce monde. Le Ressuscité nous exhorte à œuvrer pour un monde plus fraternel.

Caritas, aux côtés de ses différentes Organisations Membres, demeure non seulement une source d'œuvre caritative active et innovante mais aussi un instrument qui écoute attentivement et avec compassion les cris des pauvres, des persécutés et des personnes frappées par les conflits.

En même temps, elle est un instrument de plaidoyer, élevant une voix qui proclame à toutes les nations la nécessité de transformer les épées en socs de charrue. Que le Seigneur ressuscité, qui a vaincu le péché et la mort, fasse de nous aussi des instruments de fraternité, de solidarité et de victoire sur le mal, l'injustice et la guerre. Que ce bulletin serve de petite démonstration aux lecteurs qu'avec le soutien du Saint-Esprit, nous pouvons toujours faire du bien aux autres.

Mgr. Giorgio Bertin
11-05-2024



Mgr. Giorgio Bertin



2 **Projet de Renforcement des Capacités**



Une diapositive du webinaire du 7 Mai 2024

En 2020, Caritas MONA a lancé un Projet de Renforcement des Capacités pour renforcer l'impact et l'efficacité des organisations membres au service des populations les plus vulnérables. Le Projet de Renforcement des Capacités (se déroule par phases afin de se concentrer sur les sujets prioritaires. Au cours de la première phase (2020-2022), l'accent a été mis sur le renforcement des capacités des Organisations Membres (OM) de MONA sur les collaborations œcuméniques et interconfessionnelles.

La deuxième phase (2024-2025) se concentrera sur l'identité et la mission de Caritas, la formation du cœur et la coopération fraternelle. C'était également une recommandation de la conférence régionale Caritas MONA à Beyrouth en mars 2023.

Le Projet de Renforcement des Capacités, dans sa deuxième phase, aura donc pour objectif de renforcer les capacités des OM de Caritas MONA à intégrer et porter l'identité et la mission Caritas dans des contextes pluriels (interreligieux et interculturels).

Après une première réunion avec les directeurs des OM, nous avons eu le plaisir

de recevoir la confirmation de la participation des 14 OM de la région. Treize Organisations Membres seront pleinement engagées, tandis qu'une organisation participera à distance.

Les participants nommés par leur Organisations Membres formeront le groupe central du projet et agiront en tant que points focaux, au sein de leurs organisations respectives, pour les thèmes principaux du projet de Renforcement des Capacités et les sujets connexes. Après une formation en ligne et en personne, ils contribueront activement à la mise en œuvre des formations au niveau de Caritas Nationale au sein de trois Organisations Membres sélectionnées, dans le but d'étendre cette initiative à toutes les Organisations Membres de la région. De plus, ce projet met un accent significatif sur la synodalité, visant à son intégration dans l'esprit et la pratique à tous les niveaux organisationnels.

Ce groupe central étant désormais établi, une réunion et un webinaire thématique ont eu lieu au début de cette année, et les préparatifs sont en cours pour un deuxième webinaire cet été, ainsi que pour un atelier de formation en personne prévu en automne.

Conférence Humanitaire de CI



Photo de courtoisie de Caritas MONA

Depuis 23 et 24 avril 2024, à Athènes, Caritas Internationalis (CI) a réuni 60 parties prenantes de toute la confédération dans le cadre de sa Conférence Humanitaire. Les objectifs de la conférence étaient les suivants:

- I. Rassembler les praticiens humanitaires de toute la Confédération Caritas pour célébrer les apprentissages et les réalisations des récentes réponses humanitaires et identifier les principaux défis à relever au cours de la nouvelle période stratégique.
- II. Mettre les participants au courant et solliciter des commentaires sur les objectifs humanitaires de la stratégie de la Confédération, le cadre de gouvernance (Comité humanitaire) et les révisions du modèle opérationnel (boîte à outils et protocoles d'urgence).
- III. Examiner en profondeur les sujets humanitaires prioritaires pour la confédération à l'avenir, et en s'appuyant sur les travaux passés qui nécessitent une continuité et de nouveaux domaines d'engagement potentiels.

Le coordinateur régional a participé aux côtés de six membres de l'équipe de la région MONA, représentant le Secrétariat Régional et Caritas Jérusalem, la Jordanie, le Maroc, la Somalie et la Syrie, qui mettent tous en œuvre des appels d'urgence. Les principaux points à retenir étaient les suivants:

- Régionalisation : souligner l'importance du rôle des régions;
- La localisation, qui doit être mise en pratique
- Importance de l'expertise nationale et du partage des connaissances
- La nécessité d'une adaptation au contexte
- La coordination stratégique avec d'autres comités et le Secrétariat Général de CI est essentielle.

Les membres du Comité humanitaire (CH) se sont réunis en personne et à distance le 25 avril. Ce fut l'occasion de rappeler à tous les membres les termes de référence du Comité (Mandat, rôles et responsabilités), de faire le point sur le statut des autres Comités de CI. L'activité principale a consisté à discuter et à finaliser le projet de plan de travail du CH, à réfléchir aux moyens de travailler ensemble et à convenir des actions clés à mettre en œuvre.

Développement Institutionnel et Renforcement des Capacités

Depuis janvier 2024, le coordinateur régional de Caritas MONA a co-animé trois ateliers de formation sur les normes de gestion de Caritas Internationalis pour les coordinateurs et les évaluateurs. Caritas Africa a organisé la première formation à Nairobi du 20 au 23 novembre 2023 et a ciblé les coordinateurs anglophones et francophones. Cinq nouveaux coordinateurs de trois organisations membres de Jordanie, du Maroc et de Djibouti ont été formés. La deuxième formation a eu lieu pour

les évaluateurs à Istanbul, en Turquie, du 11 au 13 décembre 2023, et la troisième s'est déroulée à Manille, aux Philippines, du 8 au 10 avril 2024. Au total, deux coordinateurs et trois évaluateurs des quatre Organisations Membres à Jérusalem, Le Liban, le Maroc et la Syrie ont bénéficié de cette formation.

Après une analyse des risques, l'équipe de Caritas MONA a élaboré un plan d'amélioration prévu pour être mis en œuvre sur quatre ans.



Photos de courtoisie de Caritas Philippines

GAZA

Plus de six mois se sont écoulés et le tableau de la destruction massive n'a pas changé. La population de Gaza continue de subir la pire attaque depuis octobre 2023. De nombreuses agences humanitaires continuent d'appeler à l'aide, à la paix et à la justice et cherchent à faire entendre la voix de l'équité et de l'humanité.



Photo de courtoisie de Caritas Jérusalem

Caritas MONA a facilité plusieurs réunions avec les directeurs des Organisations Membres du Moyen-Orient, ainsi que des téléconférences organisées avec Caritas Internationalis (CI) et Caritas Jérusalem. La première réunion a été organisée par Caritas Jordanie à Amman le 18 janvier 2024, avec la participation des Organisations Membres MONA, des Organisations Membres de CI et en collaboration avec CI pour discuter de la crise et élaborer des stratégies. Il a été décidé lors de la réunion de prioriser les communications suivantes:

- **RAPPORTS DE SITUATION RÉGIONAUX (SITREPS)**
 - **MESSAGES DE PLAIDOYER FORTS**
 - **PLAN D'URGENCE RÉGIONAL**

La deuxième réunion a été organisée par CI à Rome le 5 mars, où ces documents ont été discutés afin d'assurer une réponse efficace.

6 Caritas Somalie



Le débordement de la rivière Chébéli le 9 mai 2023 a entraîné le déplacement de plus de 201 mille personnes, dévastant les habitations, les infrastructures et les moyens de subsistance. Les courtes pluies Deyr qui ont suivi en octobre 2023 ont causé encore davantage de dégâts aux familles, en particulier dans 21 sites accueillant des personnes déplacées à l'intérieur du pays.

En réponse à ces défis, Caritas Somalie et un partenaire local, les Volontaires Pour le Développement Agricole, ont lancé une intervention pour aider mille familles déplacées dans huit sites de déplacés internes en distribuant des articles d'hygiène et des produits ménagers essentiels aux populations les plus vulnérables, y compris les ménages dirigés par des femmes, les personnes âgées et les personnes handicapées.

L'intervention a été considérée comme un succès grâce à la collaboration efficace entre les Volontaires Pour le Développement Agricole et Caritas Somalie. Cependant, la situation dans la ville de Beledweyne reste précaire, ce qui souligne la nécessité d'un suivi continu des familles touchées. Il est essentiel de collaborer avec les communautés locales pour des plans de rétablissement à long terme. En outre, la promotion et la mise en œuvre de mesures de préparation aux catastrophes sont essentielles pour atténuer l'impact des futures inondations et garantir la résilience des communautés.



Photos de courtoisie de Caritas Somalie

Caritas Irak

Caritas Irak, en partenariat avec Caritas Allemagne et en accord avec le gouvernement local, a transformé une décharge dans Jbeil, le quartier populaire de Falloujah, habité en grande partie par des familles pauvres, en un parc public, qui sert désormais de centre commercial populaire. Le projet comprend 20 magasins qui ont été accordés à 20 jeunes de la région pour démarrer leur nouvelle entreprise dans le cadre des activités de subsistance de Caritas.

De plus, le parc est devenu un espace récréatif sûr où les familles peuvent se réunir et où les enfants peuvent jouer. Cela a également contribué à la reconstruction du tissu social de la communauté locale. Cela a également contribué à construire la paix et la cohésion sociale au sein d'une communauté et d'une ville qui ont subi des dommages majeurs dus à l'occupation et aux opérations militaires de l'État islamique en Irak et en Syrie.



De plus, Caritas Irak a distribué la première série de paniers alimentaires à 150 familles déplacées dans le camp Bzebiz à Falloujah le 24 avril 2024. Les bénéficiaires, qui ont souffert de conditions de vie difficiles en raison de leur déplacement, ont été très satisfaits de la qualité et de la quantité des produits de première nécessité distribués, tels que la farine, l'huile, le riz, le sucre, le sel et les haricots. Les paniers alimentaires ont apporté un soulagement et un soutien indispensables à ces familles dans leurs circonstances difficiles.



Caritas Egypte



Le 14 mai 2024, Caritas Égypte et le Conseil culturel égyptien ont coordonné pour organiser une réunion de plaidoyer pour promouvoir le travail civique lié au renforcement des pratiques communautaires en matière de droits de l'homme et de la citoyenneté. Caritas Égypte a partagé son approche basée sur les droits, qui se concentre sur la promotion et la protection des droits des individus, en particulier lorsqu'ils travaillent avec des réfugiés, des personnes ayant des besoins spéciaux et des groupes vulnérables.

La réunion a été marquée par la participation active des chefs religieux représentant des organisations musulmanes et chrétiennes. Ils ont discuté de l'importance de la participation des Organisations Non-Gouvernementales dans le soutien aux efforts nationaux de développement communautaire.

Un psychiatre de Caritas a organisé une séance de dialogue ouvert, créant un espace sûr et sans jugement permettant aux participants de partager librement leurs pensées, leurs sentiments et leurs expériences. La séance a favorisé la communication entre les participants, leur permettant d'écouter les histoires des autres, d'acquérir des connaissances et d'apprendre différentes perspectives. L'échange d'idées et de sentiments a favorisé l'empathie, la compréhension et le sentiment de communauté.



Photos de courtoisie de Caritas Egypte

Caritas Tunisie

Dans le quartier La Goulette, un quartier cosmopolite de Tunis qui abrite le principal port de la ville, Caritas Tunisie a organisé plusieurs ateliers sur l'art, les projets de bricolage et les compétences informatiques avec l'aide de volontaires italiens. Ce quartier est majoritairement peuplé de migrants subsahariens venus chercher des opportunités d'emploi pour améliorer leurs conditions de vie et cohabiter avec la population tunisienne locale. Selon l'Institut National de la Statistique (INS), La Goulette est l'une des trois délégations (départements administratifs) du Grand Tunis ayant le taux de pauvreté le plus faible.

Dans l'atelier du bricolage, les femmes s'initient à la protection de l'environnement et au recyclage en créant des objets à partir de déchets recyclés. Elles apprennent également l'art du crochet, qui leur permet de tisser des objets tels que des nappes, des tapis et même des vêtements avec de la laine.

L'atelier informatique enseigne aux femmes comment utiliser les ordinateurs et les logiciels de traitement de texte comme Microsoft Word. Ils reçoivent également une formation sur l'utilisation de tableurs comme Excel et de logiciels de présentation comme PowerPoint. Surtout, elles découvrent les avantages et les dangers d'Internet et comment l'utiliser de manière positive.

De plus, Caritas Tunisie organise une activité «École d'Été» pour les enfants de cette zone. Durant l'été, une cinquantaine d'enfants se réunissent pour s'initier à la protection de l'environnement, à la santé, à l'informatique, à la langue française et bien d'autres sujets à travers des jeux et des activités agréables.



7 Désignations et nominations

Mgr. Jamal Daibes Président de Caritas Djibouti et Somalie

Mgr. Jamal Daibes Président de Caritas Djibouti et Somalie
 Mgr. Jamal Daibes, qui était auparavant évêque auxiliaire du Patriarcat latin de Jérusalem et vicaire patriarcal à Amman, en Jordanie, a été nommé en janvier 2024 évêque de Djibouti et administrateur apostolique du diocèse de Mogadiscio (Somalie), succédant à Son Excellence Mgr. Giorgio Bertin.



Mgr. Giorgio Bertin

Nous accueillons chaleureusement Mgr. Jamal, et nous sommes convaincus qu'il dirigera ces deux diocèses et les organisations Caritas respectives avec les traits et les caractéristiques d'un leader compatissant et responsable qu'exigent ces missions.

Son Excellence Mgr. Giorgio Bertin, ancien évêque de Djibouti, poursuit sa mission en tant que président de Caritas MONA.



Mgr. Jamal Daibés

Mgr. Victor Ndione Évêque de Nouakchott



Mgr. Martin Albert Happe

Le 14 avril 2024, le Diocèse de Nouakchott a assisté à l'ordination épiscopale et à la désignation de Son Excellence Mgr. Victor Ndione comme son nouveau berger. Nous prions pour que le Seigneur lui accorde toutes les grâces nécessaires pour guider et veiller sur l'Église qui lui est confiée.



Mgr. Victor Ndione

Nous exprimons également notre sincère gratitude à Son Excellence Mgr. Martin Albert Happe pour son dévouement en tant qu'ancien évêque de Nouakchott. Que le Seigneur le guide à chaque étape de ses projets futurs.

➤ Désignations et nominations

Mgr. Georges Masri Président de Caritas Syrie

Lors de la réunion du Conseil des évêques catholiques de Syrie du 16 avril 2024, l'archevêque de l'Archeparchie gréco-melkite catholique d'Alep, Mgr. Gorges Masri, a été élu nouveau président de Caritas Syrie. Nous espérons que sous sa direction, Caritas Syrie poursuivra ses œuvres caritatives au service des personnes les plus vulnérables du pays.

En outre, nous exprimons notre profonde gratitude à son prédécesseur, Mgr Jean Abdo Arbach, pour ses efforts considérables en tant que président de Caritas Syrie pour aider les pauvres et les nécessiteux, en particulier pendant la crise difficile que le pays traverse encore.



Mgr. Jean-Abdo Arbach



Mgr. Georges Masri

Mgr. Nicolas Lhernoud Président de Caritas Tunisie



Mgr. Ilario Antoniazzi



Mgr. Nicolas Lhernoud

Le pape François a nommé Son Excellence Mgr. Nicolas Lhernoud comme archevêque de Tunisie, succédant à Son Excellence Mgr. Ilario Antoniazzi qui a servi de février 2013 à juin 2024.

Jusqu'à présent, Mgr. Lhernoud avait été évêque de Constantin (Hippone) en Algérie. Il prendra ses fonctions d'archevêque de Tunisie en juin 2024 et deviendra également le nouveau président de Caritas Tunisie. Que Dieu le bénisse dans son nouveau rôle.

Nous exprimons également une chaleureuse gratitude à Mgr. Ilario Antoniazzi, dont l'histoire de service à l'Église et de compassion pour ceux qui sont dans le besoin est un exemple à suivre.